

Table with subscription rates: Logroño, un mes. . . . 1 peseta. Fuera, trimestre, pago adelantado. . . 3 > Cuba y Puerto-Rico, semestre. . . . 10 > Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre. . . . 14 >

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

Table with insertion rates: En 4.ª plana, línea cuerpo 8. . . . Pesetas 0'50 En 3.ª id. id. id. . . . > 0'10 En 1.ª id. id. id. . . . > 0'25 Gacetillas, línea. . . . . > 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados a precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptúan se los comunicados.

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales. No se publica los días siguientes a festivos.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA, NÚM. 9

Año IV

Logroño, Sábado 27 de Agosto de 1892

Núm. 1.078

Se traspasa el establecimiento de tejidos de Santiago Viguera. PORTALES, 64 Y 66, LOGROÑO. Mientras se encuentra quien tome el traspaso Gran liquidación.—A precio fijo indefectiblemente, empezando por los géneros de invierno.—GRANDES REBAJAS para aminorar existencias y facilitar el traspaso. Irremisiblemente precio fijo.

H. SANCHEZ OCULISTA

Consulta de 11 a una y de 3 a 4 Calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

Crónica electoral.

Dejemos hoy a los partidos enfrascados en los preliminares de la lucha y examinemos el campo de batalla cuyas posiciones han de procurar conquistar los contendientes.

Compónese este distrito de 25 municipios y la Capital y tienen el siguiente número de electores.

En Logroño, tienen derecho a votar 2863 vecinos de los cuales saben leer y escribir 2.237 y se supone que vayan a la lucha de mil a mil doscientos.

Agoncillo: tiene 200 cuya mitad carecen de toda instrucción y probablemente votarán unos 120.

Albelda: 277 electores, saben leer y escribir 133; tomarán parte en la próxima votación unos 170.

Alberite: 194 electores, instruidos 120, votarán unos 110.

Cenicero: 594 electores, saben leer 416 votarán unos 400.

Cenzano: 44 electores, saben leer 29, votarán unos 30.

Clavijo: 97 electores, con instrucción 62, votarán unos 50.

Daroca: 34 electores, saben leer 31, votarán unos 15.

Entrena: 211 electores, instruidos 142, votarán unos 150.

Fuenmayor: 480 electores, saben leer 321, votarán unos 370.

Hornos: 43 electores, saben leer 25 votarán unos 26.

Jubera: 322 electores, instruidos 161, votarán unos 225.

Lagunilla: 254 electores, saben leer 167, votarán unos 190.

Lardero: 245 electores, saben leer 182, votarán unos 190.

Leza de Rio Leza, 68 electores, con instrucción 48, votarán unos 58.

Medrano: 77, saben leer 74, votarán unos 60.

Murillo de Rio Leza: 427 electores, saben leer 246, votarán unos 320.

Nalda: 420 electores, saben leer 235, votarán unos 210.

Navarrete: 394 electores, instruidos 248 votarán unos 300.

Rivafrecha: 407 electores, saben leer 244, votarán unos 320.

Sojuela: 57 electores todos instruidos, votarán unos 45.

Sorzano: 117 electores, con instrucción 101, votarán unos 80.

Sotes: 118 electores, saben leer 69, votarán unos 100.

Torrementalbo: 22 electores, saben leer 14, votarán unos 20.

Viguera: 350 electores, saben leer 250 y votarán unos 160.

Villamediana: 234 electores, instruidos 134, votarán unos 140.

En resumen: los candidatos y sus representantes han de operar sobre una masa de 8549 personas, de las cuales saben leer 5.852 y, fundados en elecciones anteriores, y las condiciones de la actual, suponemos nosotros que obtendrán la cooperación de 4.959 aproximadamente.

Censuras generales

Las noticias que vienen de Francia nos enteran de que la epidemia colérica no se duerme en las pájaras, y no otra cosa podía pensarse, desde que estudiada aquella se conoció su carácter. Es decir que sea atribuyéndolo a una causa ó a otra el cólera se acerca a la frontera; lo importante del caso es averiguar si traspasandola penetrará en España y más importante aun es conocer si estamos preparados a recibir a tan desagradable huésped con todas las precauciones que su visita merece.

Con relación al primer extremo el gobierno y el tiempo nos sacarán de incertidumbres; respecto al segundo es cosa nuestra, tenemos obligación de saberlo y derecho a que los que deben nos lo digan.

Lo primero que se ocurre a la gran mayoría de vecinos cuando tales noticias se propalan, es hablar de los Ayuntamientos, que debiera hacer esto, ejecutar aquello; murmurar de su abandono y mil y mil especies por el estilo, con lo cual ya creen que se arregla lo que de necesidad es: ni en todo tienen razón, ni en absoluto les falta, censurando a los llamados a hacer por el bien del vecindario lo que humanamente puedan.

Pero hay, no una sino varias medidas, que corresponde tomarlas a los vecinos, a los dueños de esas moradas—do la miseria anida—a los que anteponen un lucro de presente a la salud, a la tranquilidad; y justo nos parece que si hemos de pedir al Ayuntamiento, a la Junta de Sanidad, a todos los que por su autoridad estén llamados a mirar por la salud de los vecinos, que cumplan con su obligación, tan de justicia es que pongamos de relieve el abandono en que viven familias y familias, foco perenne de toda enfermedad: esto en lo que a las mismas atañe. En lo que respecta a los dueños de las habitaciones en que tantas y tantas familias ocultan sus miserias, de ningún modo estamos dispuestos a transigir con que cobren, con mas ó menos regularidad, la renta de aquellas y las conserven en estado de cuadradas, en vez de moradas de seres humanos.

Hay que tirar de la cuerda; tiraremos para todos, municipio, junta, familias, caseros, etc., etc., porque todo ha de hacer falta.

Basta de censurar a una entidad sola; sin dejar de dirigirlas todo lo amenudo que necesario sea, hagamoslo a todos cuantos las merezcan, que por desgracia son muchos y muchos y veamos si de una vez ponemos a nuestro querido pueblo en las condiciones mejores, para evitar dolorosas visitas y cuando menos hacerlas—si otro remedio no hay—lo menos dolorosas posibles.

Si por esto que decimos, se nos tacha de *miedosos*.

Tant pirpour eux.

COLABORACION

VINOS (I)

(Continuación)

¿Cuántos son los que conociendo la importancia del consumo del vino y su estenso comercio mandaron a sus hijos ó algún dendo, ó las diputaciones provinciales subvencionaron para que pasaran a estudiar vinología, sus razones comerciales y filológica a las plazas exportadoras y consumi-

(1) Véase el número 1075.

dores de Francia, Alemania, Bélgica, Inglaterra, Holanda y otras muchas como lo hacen y lo han hecho los exportadores de Jerez y Málaga los que hoy entretienen sus estensas relaciones comerciales? Que cosecheros han ido hacer estudios prácticos y observaciones técnicas con el cuaderno en la mano y el lapiz tras la oreja con la vista en el horario hasta por minutos en los cosecheros vinosos de los pueblos y las aldeas de Francia, de Alemania, de la Argelia y de otros pueblos cuyos vinos son buscados, ofrecidos y apreciados?

¡Os ahogáis en medio de una plétora de riquezas de las que no sabéis disponer!

Son precisos muchos Industriales Vinicultores para salvar las cosechas de España y las de una Provincia, hoy soy solo que habiendo dedicado toda mi vida al negocio del vino os ofrezco mi cooperación, pero soy uno, yo no puedo, no ya salvar las cosechas de una Provincia ni aun las de un vasto distrito como el de Haro, y os cuesta trabajo reunir un millón de pesetas, para organizar una bodega que con ese pequeño capital a lo sumo podrá exportar 200 pipas de 30 cántaras una. ¿Que son 60,000 cántaras de vino para una comarca vitícola cuando habrá cosechero que colecte mayor cantidad? Y con las cinco millonadas a lo sumo podrán exportarse 10.000 pipas, tampoco la exportación de esa cantidad que acusa 48,000 hectólitros causará merma en la producción de la Provincia de Logroño que según estadística que a la vista tengo tiene un sobrante de 300,000 hectólitros, que vendidos siquiera al infimo precio de 10 pesetas hectólitro importan 3 millones; la venta de un quinquenio 15 millones de pesetas expuestas a irse por el Ebro abajo, ¡Causa terror tan desoladora perspectiva!

Los números como decía un célebre Estadista son brutales, sin rebozo dicen la verdad.

España tiene un sobrante de 60 millones de hectólitros que al infimo precio de 10 pesetas representan 600 millones, en 10 años de fértiles cosechas son 6000 millones de pesetas... Asusta, causa un desolador espanto pueda sobrevenir a la Patria la ruina de semejante riqueza, sino tienen salida sus caldos.

Con el producto de sus cepas puede ser rica y feliz, podemos dar vinos con 30 por 100 de ventaja y mejor calidad que los franceses, ellos lo saben y en sus libros lo han anunciado. Con tratado y sin tratado podemos inundar su mismo mercado de París, Ruen Marsella, Cete, Lion y otras plazas; podrán recargar sus tarifas pero nunca impedir la importación.

Un célebre Oenologo ha escrito, «El buen vino de uso ordinario, el vino almenticio, pues el vino es un alimento positivo y escelente, no es un vino alcoholico, tampoco lo es el de una reputada cosecha, lo es el que da una cepa de buen origen que no contenga a lo sumo sino 10 por 100 de alcohol, estos vinos son escelentes como bebida higienica pasado el segundo año de vida y duran muchos mas, se vuelven malos y los rechaza el consumo si se encabezan hasta elevarlos a 14 por 100 de alcohol.»

«Siempre los vinos ligeros de pasto, naturales y vivos tendrán seguro mercado si los productores y comerciantes dejan de sostener que la bondad de sus vinos consiste en la fuerza alcoholica. Se engañan ellos mismos propagando esa falsa opinión, pues no se engaña facilmente a los instintos orgánicos.»

El vino que contiene mayor fuerza alcoholica, no se asimila, y embriaga brutalmente como un mal aguariente desleido en una masa líquida y por consecuencia, privado del poderoso estimulante que los hace digerir por una reacción de los órganos digestivos proporcionada a su fuerza»

«Con las vías de comunicación actuales, los buenos vinos ligeros de mesa se consumirán en todo el mundo y de aquí a veinte años (escribia en 1861) ocho millones de hectáreas añadidas a los dos millones actualmente en explotación, no harán bajar los vinos comunes a menos de 50 francos el hectólitro, precio que asegura la riqueza de nuestro afortunado país». (Guyot pag. 377.)

Se continuará.

P. M. del Castillo.

El Pantano

Sobre este tema importantísimo para los labradores, nos remite uno de ellos la siguiente carta.

Señor Director: he leído la opinión de un suscriptor acerca del depósito de aguas para el riego, y como no hace muy buen tiempo para que usted ande por huertas y veredas preguntando como piensan en este asunto los agricultores, rompo la marcha hacia la redacción y doy mi parecer en el asunto.

Si tuviessen aguas de verano los terrenos que solo la tienen en invierno y primavera ¿no sería otro el cultivo a que se destinasen esos terrenos que hoy—sin ellas—solo se dedican a cereales?

Precisamente por esto los terrenos de que habla el «suscriptor» no se dedican a otro género de cultivo. Luego esto reclama la apertura del nuevo cauce.

Que pregunte el apreciable suscriptor los apuros y disgustos que han pasado este mismo año, y las noches que perdieron a campo raso para poder regar trigos y cebadas, muchos dueños de esos terrenos que él dice no les falta agua del Iregua y verá cuan necesaria está siendo la apertura del nuevo cauce. «Que no hay agua mas que para los terrenos bajos».....

Claro: y si se deja que vaya por el cauce al Ebro, ni los bajos ni los altos se regarán.

Que se entere el suscriptor, de los terrenos regables y de los que de hecho se riegan y verá que la zona menor es la que paga riego, y la mayor no se riega. Repartiendo pues las aguas que salen por una compuerta, por dos, se regaría mas terreno, se remediarían mas terratenientes y los rendimientos serían mayores porque las aguas tendrían aprovechamiento inmediato desde que saldrían de la compuerta y con la actual, sola, recorren muchos cientos de metros sin que se aprovechen ni produzcan un cuarto, siendo esto debido a que muchos de los terrenos próximos a la compuerta no tienen condiciones para gastar en riego.

La presión de las aguas dirigida a dos puntos, disminuirá la resistencia del actual muro de contención, los arrastres de tierra en el cauce, disminuirán tambien y las aguas correrán mas puras, ventajas que son para tenidas en cuenta.

El mismo oleaje favorece la distribución de las aguas, puesto que de ordinario dirige su acción sobre el nuevo punto de salida proyectado.

El suscriptor certifica de que ha

tardado 15 días a llegar el turno del riego. Pues, salud para ver que, si Dios no lo remedia y la compuertita no se arregla, otro año tardará 30.

De usted afmo.—Un Labrador.

Correspondencia

Aldeanueva de Ebro 24 Agosto.—Mi querido director: Dos letras, aunque de prisa para decirle algo de las fiestas de este pueblo, con motivo de su patrón San Bartolomé.

Preciosísimas pollas, que le hacen a uno recordar mejores tiempos, procedentes de Alfaro, Calahorra, Autol y otros limitrofes, pululaban por las calles desde esta mañana, Jóvenes estudiantes ó hijos de propietarios han seguido a aquellas, formando un precioso conjunto que hubiera lucido la fiesta por la tarde, sin el brusco cambio atmosférico ocurrido, que nos ha impedido salir, por no aguantar la mucha agua que sobre el pueblo caía, aguando tontamente la fiesta.

Pero, como lo que no va en lágrimas va en suspiros, a ellas y ellos les ha convenido, porque han pasado la tarde bailando perfectamente.

Anoche, los jóvenes acomodados de la población, tenían preparado un magnífico baile; pero con motivo del teatro perdieron un par de horas, por dar culto a Talía dejando a Terpsícore completamente aburrida.

Como usted vé, solo me ocupo de la juventud, por que es siempre lo que me llama la atención; y dejo a un lado la parte hedionda que se suele presentar en toda diversión tras de un tapete verde.

En cuanto a las fiestas, el Ayuntamiento, que ni tiene fondos ni quiere, ha suprimido todo aquello que podía hacerle gastar dinero.

Y ya que no puedo describir otra cosa, voy a ocuparme de un asunto árido de suyo y que no lo concibo. Voy a hablar del papel sellado y demás efectos timbrados. Hoy que es máxima general «que el que no anuncia no vende.» Hoy que todo vendedor pone el artículo al alcance del comprador, la Compañía arrendataria cree que han de ir a buscarle su papel sellado a donde lo quiera expender. En todos los pueblos tenía el Gobierno expendedorías de papel, y se empleaba en juicios, en obligaciones y en otros usos; porque el público estaba convencido, de que hecho un documento en papel sellado tenía mas valor; pero hoy que solo se vende aquel en las poblaciones donde hay notario, se pasarán perfectamente sin él, porque no es cosa de hacer un viaje, para conseguir un pliego de papel. En los Juzgados municipales no se entabla un juicio porque, teniendo que ir por el papel a Alfaro ó Calahorra, sale demasiado caro, y todo está paralizado gracias a tan feliz idea.

Este es el país de los viceversas y lo será siempre. Aquí, en vez de proporcionar comodidad a todo el mundo para que adquiera los efectos que necesite, se hace todo lo contrario. ¡La compañía lo perderá!

Suyo afectísimo.—El Corresponsal.

Apuntes al vuelo

Está todo en calma, vivimos en paz; no estallan petardos de los de verdad,





